



N° 35 - Décembre 2025

La Lettre de La Clarté-Dieu

« L'espérance est le songe de l'homme éveillé », disait Aristote.

Mon édito précédent se concluait en ces mots : l'espérance unit les individus et les communautés. Elle transcende les frontières et les différences, nous rappelant notre humanité commune et notre capacité à aspirer à un monde plus juste et plus harmonieux.

Dans un monde souvent marqué par l'incertitude et les défis, l'espérance reste cette lumière discrète qui guide nos pas dans les moments de doute et d'obscurité.

L'espérance n'est pas l'optimisme béat qui nie les difficultés. Elle est plutôt cette capacité à croire, malgré les épreuves, que l'avenir peut être meilleur. Pour se projeter dans l'avenir avec confiance, l'espérance ne doit pas se contenter de rêver, elle doit agir pour avancer. Nous devons nous mettre en action en espérant le meilleur pour La Clarté Dieu, havre de paix qui met en mouvement, mêlant Espérance et spiritualité, pragmatisme et humanité. Car pour beaucoup, l'espérance est aussi une dimension spirituelle. Dans les traditions religieuses, elle est souvent associée à la foi et à la charité. Le christianisme en fait l'une des trois vertus théologales, insistant sur sa dimension à la fois personnelle et communautaire. Espérer, c'est croire en une promesse qui nous dépasse, tout en travaillant à sa réalisation ici et maintenant. N'est-ce pas la raison d'être de La Clarté-Dieu ? Un lieu qui permet de cultiver l'Espérance au quotidien et donne à ceux qui y passent de prendre un nouveau départ ?

Mais comment nourrir l'espérance, surtout en temps de doute ?

En s'appuyant sur des petits gestes : célébrer les joies, les engagements, comme ceux des membres d'une fraternité séculière le jour de la sainte Elisabeth de Hongrie, patronne des fraternités laïques. C'est aussi dans l'espérance que se tiendra à La Clarté-Dieu en décembre le chapitre électif du tiers ordre. L'espérance c'est aussi croire à l'incarnation de Dieu dans notre Humanité et prendre le chemin de l'Avent pour aller à la rencontre de l'enfant Dieu.

L'espérance n'est pas une fuite en avant, mais une boussole qui nous aide à naviguer dans le présent. Elle nous rappelle que, même dans les moments les plus sombres, il existe toujours une possibilité de renaissance, de transformation, de lumière. Alors une question : qu'est-ce qui nourrit notre espérance aujourd'hui ?

Que l'espérance nous permette et nous donne la force de suivre l'étoile jusqu'à la crèche....

*Martin QUERCY
Président MFCD*



Missions Franciscaines de La Clarté-Dieu

95 rue de Paris - 91400 Orsay - 01 69 28 45 71

contact@clarte-dieu.fr - www.clarte-dieu.fr

LA VIE DE LA MAISON

Centre spirituel franciscain

La rencontre créatrice

Qu'elle soit programmée, inattendue ou fortuite, toute rencontre façonne et rythme notre existence. Notre chemin de vie est ainsi jalonné d'interactions diverses, parmi lesquelles certaines peuvent être destructrices et nécessiter, en retour, des rencontres réparatrices. La dégradation de la nature provoquée par l'action humaine en est une illustration parlante : elle appelle des réponses concertées à l'échelle mondiale, comme celle incarnée par la COP30, ouverte le 10 novembre dernier au Brésil, où affluent des délégations venues du monde entier.

Le Pape argentin, inspiré par saint François d'Assise, ne cessait de rappeler que notre maison commune brûle. À cette urgence écologique s'ajoute la flambée des conflits : les guerres alimentent le réarmement, la nucléarisation, le militarisme, et aggravent l'exploitation désordonnée ainsi que la pollution de notre maison commune. « Tout est lié. »

« Il y a un temps pour déchirer et un temps pour coudre » (Qo 3,7). Il est toujours temps d'emprunter nos chemins d'Assise, c'est-à-dire des voies de paix nourries d'un souci profond pour les relations humaines et pour la gestion durable des ressources. La création n'est pas achevée : il nous revient de renouveler notre relation à la nature pour en faire une véritable rencontre créatrice. Mais celle-ci ne peut advenir que si, à l'exemple de saint François d'Assise, nous retrouvons la capacité de nous émerveiller devant la Création, car rien n'est étranger à Dieu.

Cet émerveillement prend racine dans la petitesse. Dieu lui-même se fait petit : tout ce qui est humble trouve son origine et sa place en Lui. Souvenons-nous, avec les Pères conciliaires, que « la créature sans le Créateur s'évanouit ». Entrons joyeusement dans le temps de l'Avent, ce kairos, pour nous préparer à la rencontre du Christ Jésus, l'Emmanuel, « Dieu-avec-nous ». Que nous puissions, comme Marie, l'accueillir au plus intime de nos cœurs, et, à l'exemple de Joseph, façonner de nos mains le berceau du Rédempteur de l'univers.

Père Alain Kodjoakou



Centenaire du Père Luc Mahieu

Action de grâces

Après 100 ans d'âge, 80 ans de profession religieuse et 74 ans de sacerdoce ministériel, j'ai beaucoup de motifs d'action de grâces à Dieu, Père, Fils et Saint-Esprit, mais je ne puis malheureusement énumérer tous ceux qui me sont présents à l'esprit !

Tout d'abord je rends grâce à Dieu de m'avoir fait naître, au sein d'une famille chrétienne, nombreuse et aimante, où j'ai appris à vivre, et à connaître Jésus-Christ et son Évangile.

Je rends grâce d'avoir été appelé, dès le plus jeune âge, à suivre le Christ avec François d'Assise et la famille franciscaine. C'est là que j'ai connu et côtoyé de vrais témoins du Christ, des frères dont beaucoup m'ont édifié par leur générosité, leur dévouement, leur vie de prière et leur souci de pauvreté évangélique.

Je rends grâce à Dieu d'avoir été appelé au ministère presbytéral et à remplir dans l'Église des tâches d'évangélisation, de célébrations sacramentelles, d'accompagnement spirituel, d'enseignement, de proximité des pauvres et riches.

Je rends grâce très spécialement pour la vie fraternelle des communautés dans lesquelles j'ai vécu, et qui m'ont apporté l'affection, la joie, les encouragements, et parfois la correction fraternelle dont j'avais besoin.

Je rends grâce à Dieu de m'avoir permis de parcourir le vaste monde et de découvrir partout des communautés chrétiennes, vivantes et généreuses, d'autres cultures, et d'avoir trouvé chez elles un bon accueil, des amis et des frères.

Je rends grâce à Dieu pour les maîtres qui m'ont éduqué, et pour ceux qui m'ont conduit à enseigner, moi-même, l'Écriture-Sainte, la doctrine chrétienne, la tradition franciscaine, en allant de découverte en découverte, au-delà des doutes et des obscurités.

Je rends grâce à Dieu qui, malgré mes limites, mes faiblesses et mes péchés, s'est toujours révélé, pour moi et pour les autres, comme un Père miséricordieux, prêt au pardon.

Je rends grâce à Dieu d'avoir rencontré des hommes et des femmes qui ne reconnaissaient pas le Christ et son Église, mais dont l'honnêteté intellectuelle, la qualité de la vie, les talents, les services rendus aux autres m'ont encouragé au dialogue, à la bienveillance, et à l'espérance du Salut pour le plus grand nombre.

Enfin, je rends grâce à Dieu, Père, Fils et Saint-Esprit pour chaque jour qui passe, pour le temps qui me reste à vivre, et je l'implore de me donner le courage de le servir jusqu'au bout, selon sa sainte volonté. *Prononcé lors de la messe du 23 septembre 2025*



Les Sœurs Franciscaines Servantes de Marie

Toutes les sœurs de la communauté sont presque nouvelles, une parmi nous est l'ancienne.

La communauté cherche toujours à remplir la mission qui lui est confiée. Dans notre mission ici, nous sommes l'âme de la Maison : nous accueillons toutes les personnes qui viennent en retraite spirituelle, se ressourcer, se reposer...

Notre communauté est composée de 4 membres, Sr Ginette, Sr Kiran, Sr Marie Rosette, Sr Nirupama).

Les 17 Sœurs indiennes venant de la province de Bangalore et de Vârânasî sont venues découvrir La Clarté-Dieu. Elles revenaient d'un pèlerinage à Rome, Assise et sur les pas de Marie-Virginie notre fondatrice à Vancé.

Sœur Ginette, Franciscaine Servante de Marie à La Clarté-Dieu



Soyez bénévole à La Clarté-Dieu

La Clarté-Dieu en 2024 : sept mille personnes sont venues des quatre coins de France, et d'ailleurs, pour vivre des temps spirituels, cultuels et culturels.

Nous sommes tous riches de l'engagement de chacun dans la bonne marche de la Maison, père, sœurs, salariés et, bien sûr, bénévoles sur qui nous comptons plus que jamais.

Vous aussi, rejoignez-nous !

Devenez bénévole selon vos disponibilités.

Contactez-nous !



Les Fraternités Franciscaines Séculières

Le dimanche 16 novembre 2025 a été l'occasion de fêter à La Clarté-Dieu, de manière anticipée, sainte Élisabeth de Hongrie. Avec saint Louis, elle est la patronne de la Fraternité Franciscaine Séculière. La messe, célébrée par les frères franciscains Jean-Marie Burnod et Jean-Baptiste Auberger, assistés des diacres Jean-Pierre Raimond et Philippe Germain, a été l'occasion de recevoir les « engagements » de trois membres des fraternités de notre région, fraternités qui se réunissent à La Clarté-Dieu. Sylvie Dunet, Michèle et Xavier Toulgoat, renouvelant les promesses de leur baptême, ont promis de vivre toujours l'Évangile de Jésus-Christ dans l'Ordre Franciscain Séculier en observant sa Règle, dans leur état de vie de femmes et d'hommes « séculiers » c'est-à-dire de laïques.

La célébration était animée par Sylvie et son « orchestre », orgue, violoncelle, flûte et percussion, et la joie d'être réunis

autour des « profès » illuminait les visages. La cérémonie s'est terminée en une farandole, au rythme de la *Valse des créatures* du frère Jacques Jouët, entraînant tous les assistants sous le regard bienveillant des fresques de Giotto ! Puis, dans une bonne humeur toute franciscaine, un apéritif dînatoire dans le cloître a donné lieu à de nombreux échanges et rencontres avec les sœurs de La Clarté-Dieu et toutes les personnes présentes.



*Catherine DELMAS-GOYON
Vice-présidente MFCD,
Vice-ministre OFS*

Avec le départ des frères franciscains de La Clarté-Dieu, il a fallu nous organiser pour continuer nos animations. Le conseil d'administration et le bureau de MFCD ont cherché à ce que ce départ des frères ne soit pas un coup d'arrêt à certaines activités, mais une chance pour offrir de nouvelles propositions qui soient dans la continuité de l'existant, avec notamment la lecture partagée de l'Evangile de Jean animée par Jean-Paul Gérard, ou totalement nouvelles comme la formation au chant liturgique avec Murielle Chevalier.

Cette maison doit vivre. Elle est une Maison d'accueil, mais aussi un lieu de rencontre et de formation où souffle un Esprit franciscain qu'il convient d'entretenir.

À vos AGENDAS 2025—2026!

VEILLÉE MERCI MARIE

Organisée avec la paroisse d'Orsay

Le samedi 6 décembre 2025 à 20h30
à la chapelle du Christ Souverain Prêtre

RETRAITE de L'AVENT « L'Avent, un temps d'attente et d'espérance »

avec frère Joseph BANOUB,
franciscain

Du samedi 13 décembre à 9h00
au dimanche 14 décembre 2025 à 17h00



Nativité par Charles Le BRUN

NOËL

Mercredi 24 décembre

21h30 Veillée de Noël

22h Messe de la nuit de Noël

Jeudi 25 décembre

11h Messe de la Nativité du Seigneur

Dimanche 28 décembre

11h Messe de la Sainte Famille

Atelier CHANTS

Avec Murielle CHEVALIER, ofs
13 décembre, 10 janvier 2026, 7 février,
14 mars, 11 avril, 30 mai et 13 juin
De 15 à 17h

RETRAITE du TRIDUUM PASCAL

avec Père Guy de LACHAUX

Du mercredi 1er avril à 18h00
au dimanche 5 avril 2026 à 14h30

SEMAINE SAINTE

Jeudi 2 avril
18h30 Messe du jeudi saint

Vendredi 3 avril
15h Chemin de Croix, avec la paroisse
18h30 Office de la Passion

Samedi 4 avril
21h Vigile Pascale

Dimanche 5 avril
11h Messe de Pâques

LA LIBRAIRIE DE LA CLARTE-DIEU

vous propose de nombreux livres pour découvrir la spiritualité franciscaine mais aussi une sélection de livres d'actualité, romans, réflexions humaines et spirituelles.

-François d'Assise ou l'intelligence de l'autre – Michel Sauquet
-Emerveillement et minorité - Michel Sauquet
-François d'Assise, un cœur qui écoute – S Giuseppi Testut
-Réparation – Cardinal François Bustillo
-Exhortation apostolique DILEXI TE du pape LEON XIV Sur l'amour envers les pauvres.
-LEON XIV le successeur inattendu - Ch. Henning
- Esquisse d'un pontifica - Laurent Landete
-Je crois en Dieu – Fr Paul-Adrien d'Hardemare, dominicain
-La force de la Foi – Père Joël Menye – longtemps dans le secteur de Palaiseau comme séminariste puis prêtre. Un témoignage fort sur la souffrance prenant exemple sur l'Exode. Livre présenté à La Clarté-Dieu le 27 novembre 2025, nous le recommandons.